



# INFORME ECONOMICO

AÑO III — ABRIL DE 1972.

N.º 36

DIRECTOR: EMILIO FILIPPI.  
SUBDIRECTOR: ENRIQUE CID.  
EDITOR ECONOMICO: CARLOS SEPULVEDA VERGARA.  
DISEÑO GRAFICO: JULIO PALACIOS.  
TRADUCCIONES: NARCISO ZAMANILLO.

SERVICIOS ESPECIALES de "THE FINANCIAL TIMES", "L'EXPRESS", "NEWSWEEK", "FORUM", AGENCIA ANSA, PRAGO PRESS y AGENCIA NOVOSTI.



## UNCTAD III

### SEGUNDO ACTO : el tanteo

Los últimos solemnes —aunque a veces encendidos— discursos de los jefes de delegaciones de países miembros y de altos ejecutivos de organismos internacionales se agotan en la majestuosa placa de sesiones de Unctad III. Las palabras caen como las hojas secas en este otoño que avanza en Chile.

El entusiasmo de los primeros días —quizás de la semana inicial— desce. De vez en cuando la polémica surge en medio de ya tradicionales reclamaciones entre países encontrados. De todas maneras, podría decirse que la espectacularidad no ha sido una característica de esta reunión internacional.

Se esperó con expectación el debut de China Comunista en este organismo de Naciones Unidas. Los representantes del Gobierno de Mao Tse-tung dispararon inmisericordes en contra de Estados Unidos y de la Unión Soviética. Pero entre los delegados del Tercer Mundo esta intervención no causó el impacto esperado, sobre todo porque China —en el decir de los observadores— se arrojó una representación que nadie le había entregado. Esto es, el liberado del Grupo de los 77, al cual no pertenece, y el que ha tenido sus propios voceros.

Rusia ratificó sus expresiones de compromiso con la causa del Tercer Mundo y lanzó ataques a USA coreados por otros países del mundo socialista europeo. El representante norteamericano calificó esta actitud "de

poco serio, por no contribuir a la búsqueda de soluciones".

Como era de esperar, los países árabes aprovecharon este encuentro para objetar la política de Israel; las naciones mediterráneas hicieron valer sus aspiraciones de salida al mar o de un tratamiento especial y preferente en la ayuda para conseguir su desarrollo; muchos delegados se refirieron someramente a los grandes objetivos de Unctad, acentuando en sus exposiciones problemas individuales, en cuanto a los precios de determinados productos primarios en los mercados consumidores industrializados.

#### ¿Es posible?

La actividad se centra ahora, más que nada, en los trabajos de comisiones y de grupos. Pareciera haber surgido de repente la convicción acerca de las recomendaciones de los más visionarios y prácticos: el mundo y sus tremendas injusticias no es posible cambiarlo de la noche a la mañana. Apenas nos encontramos en el umbral de la comprensión y ya éste es un paso importante hacia la búsqueda de soluciones a través de un proceso. Lo importante de esta etapa es, en consecuencia, negociar seriamente y con buena fe.

Tratándose de la ayuda para el desarrollo, en el tráfico de las quejas y las promesas han quedado el sendumiento de que muy escasos países industrializados —y entre ellos no se cuentan las más grandes potencias— estarán en condiciones de materiali-

zar el aporte del 0,7 por ciento de su Producto Nacional Bruto global en ayuda oficial a las naciones en vías de desarrollo. Más todavía —y según apreciación del presidente del Banco Mundial (ver información en este mismo número)— lo más probable es que apenas se logre en el conjunto de los países ricos un aporte promedio del 0,35 por ciento hacia 1975.

En cuanto al comercio, se insiste en puntos esenciales para el Tercer Mundo: mercados y precios estables para los productos primarios de exportación de las naciones pobres; ventajas arancelarias no recíprocas en favor de estas últimas; sustanciales cambios en materia de transporte marítimo y no discriminación en precios, seguros y reaseguros.

Igualmente, los países en vías de desarrollo reclaman acceso a la tecnología, fluidez efectiva en la corriente de capitales para el desarrollo, aumento de la ayuda por los organismos multilaterales de financiamiento, fin del armamentismo y destinación de esos recursos a corregir los grandes desniveles mundiales.

Ha quedado también planteada —y en las conclusiones el asunto deberá quedar reflejado— la preocupación de las naciones pobres y medianas por los tentáculos absorbentes, por sobre los propios Estados, de las grandes corporaciones multinacionales o transnacionales.

Hay, por otro lado, posiciones discrepantes entre los propios interesados acerca de las definiciones sobre la soberanía del mar litoral, encontrándose sobre el particular dos ideas centrales: la tradicional del Perú, sobre la soberanía absoluta hasta 200 millas desde la costa, y la sustentada por Ecuador, Chile y México, sobre las 200 millas patrimoniales, que implican jurisdicción, pero soberanía abso-

III

31

**Segundo acto el tanteo : UNCTAD III [artículo] : Carlos Sepúlveda Vergara.**

**AUTORÍA**

Sepúlveda Vergara, Carlos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1972

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Segundo acto el tanteo : UNCTAD III [artículo] : Carlos Sepúlveda Vergara.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)